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关注定日县6.8级地震

新华社北京 1月 11日电 根据国家医保局 11日发布的通
知，2025年定点医药机构违法违规使用医保基金自查自纠工
作将启动。

这是国家医保局继 2024年首次在全国范围组织开展定
点医疗机构自查自纠工作后，第二年在全国范围开展。

根据通知，此次定点医药机构自查自纠工作范围更广。自
查自纠的主体，从定点医疗机构一类主体，延伸至定点医疗机构
和定点零售药店两类主体。定点医疗机构自查自纠的范围，在
心血管内科、骨科、血液透析、康复、医学影像、临床检验6个领域
的基础上，新增了肿瘤、麻醉、重症医学3个领域。对重复收费、
过度诊疗等典型问题，国家医保局制发了问题清单。

国家医保局有关负责人表示，开展定点医药机构自查自
纠，是医保部门引导定点医药机构强化自我管理、实现高质
量发展的重要方式。希望广大定点医药机构主动扎实做好
2025年自查自纠工作。各级医保部门要结合本地医保管理
政策，对问题清单进一步细化、本地化，可以主动开展数据分
析，帮助定点医药机构提升自查自纠精准性。

据悉，2025年 4月起，国家医保局将对全国范围内定点
医药机构自查自纠情况，通过“四不两直”方式开展飞行检
查。对自查自纠不认真、敷衍塞责，或隐瞒不报、弄虚作假的
定点医药机构，一经查实，将坚决从重处理。

定点医药机构启动自查自纠

向重复收费、过度诊疗说不

震后第二天早上，次仁扎西吃到了熟悉
的糌粑。

1月 7日，西藏定日县发生 6.8级地震。
家住定日县曲洛乡左措村的次仁扎西，地震
后一直忙着安置父母、卸运物资、清理废墟，
一天下来没怎么顾得上吃饭。

次日天亮时，当地工作人员走进帐篷，
发放了糌粑、酥油茶、萝卜等。

次仁扎西拿起碗，放上糌粑，倒上酥油
茶，快速捏出一个团团放进嘴里，脸上浮现
出满意的表情。“还是那个味道，这个东西吃
得惯，能顶饱。”次仁扎西说。

“吃饭是抗震救灾的大事，应急处置期
间，我们准备了方便面、面包等应急食品，也
能供应面条等热饭。后来考虑到当地群众
的饮食习惯，调运来糌粑、酥油等特色食
物。”定日县县长扎西顿珠说。

“要把工作做得更细一些”，是党中央对
西藏定日抗震救灾工作的明确要求。现在
抗震救灾工作处在关键阶段，各方正把工作
做得更实一点、更细一些，千方百计、用心用
情保障受灾群众基本生活。

地震灾区位于高原高寒地区，正值冬

季，住得温暖至关重要。
10日 16时许，在受灾最严重的村庄之

一古荣村，第一批群众抱起被褥、床垫，入
住活动板房。“地震发生后，政府很快就给
我们发了各类物资，没想到能那么快搬进
板房，有房子肯定住得更舒服。”村民卓玛
次仁说。

如何更快入住？据悉，首批活动板房
整体结构设计多采用折叠式，“这种板房节
约耐用、装卸方便，加上我们施工人员密切
配合，最快时能够 8分钟搭建好一间活动板
房。”中国安能现场负责人吴坤说。

如何让群众住得舒心？记者在多处安
置点了解到，板房自带防盗门和防盗塑钢
窗，两窗相对、通风明亮，密封保温；内置多
种型号的插座和照明灯，接通外部电力后即
可入住。安置点内还设计了住宿洗漱、就医
学习等功能区。

如何让物资保障更符合群众需要？记
者在震中多个安置点看到，目前保障群众基
本生活的食品、取暖的火炉等物资已全面发
放，一些安置点还发放了妇女卫生用品、婴
幼儿用品和儿童衣物等。有干部表示，将继

续关注妇女、儿童和老人的个性化需要。
电力保障、群众用药和心理疏导关乎灾

区群众在应急状态下的生活质量。
如何做好电力保障？电力保障人员嘎

玛旦增穿梭在蓝色帐篷间，安装、调试照明
设备，一个个临时安置点用上了电，夜晚有
了光明。到 11日下午，地震灾区所有安置
点的帐篷和建成的板房，无一遗漏均得到了
稳定的电力保障。

如何保障群众用药？在定日县塘仁村
临时医疗点的帐篷里，正在整理药品的驻
点医生次卓玛告诉记者，现在许多村里的
安置点都有包村医生，可以及时诊治灾区
群众的常见疾病。“灾后防大疫。当前是
冬季，要防范上呼吸道、消化道疾病。”国
家卫健委派驻专家、首都医科大学附属北
京中医医院院长刘清泉说，“目前安置点
上药品充足，因灾受伤的群众都得到了妥
善的救治。”

如何进行灾区群众心理疏导？中国科
学院心理研究所应急心理研究队组织全村
儿童开设心理疏导和美术画画等课程，同时
应急队深入此次地震遇难家庭，精心开展心

理疏导工作等。
工作做到细微处、服务做到心坎上。行

走在灾区，时常能遇见类似暖心的场景——
在措果乡野江村，“火炉不要离床太近”

“不要卧床吸烟”，安置点内用火用电需求
大，拉萨消防支队特勤大队将消防宣传课堂
开进了安置点，并设置起微型消防站。

灾区的牲畜有了保障。记者看到救灾
物资还包括一捆捆牧草，一头头小牦牛围着
牧草堆，肚子吃得圆鼓鼓的，不时发出“哞
哞”的叫声。

由共青团西藏自治区委员会试点开办
的“青青儿童乐园”开园，少年儿童在部队官
兵、志愿者的陪伴下，一起玩萝卜蹲、丢沙包
等趣味游戏。

……
“落实好‘要把工作做得更细一些’的指

示要求，我们全力以赴做好抗震救灾工作。”
定日县县长扎西顿珠说，“从小处着眼，从细
节入手，我们想深一层，多做一些，灾区群众
的安置生活就能更舒适一些，心里就更安定
一些。”

（新华社拉萨1月11日电）

“要把工作做得更细一些”
——各方用心用情做好西藏定日6.8级地震抗震救灾工作见闻

新华社北京 1月 11日电 国家金融监督
管理总局发布的消息显示，西藏日喀则市定
日县发生 6.8级地震后，目前，灾区金融服务
已有序恢复，农业银行在定日县及周边 4个
重灾县的 33个网点已全部恢复营业，人保
财险、珠峰财险等保险公司已赔付和预赔付
金额达到3616万元。

其中，遇难人员涉及的意外险已全额赔
付，赔付金额 1386万元；车险收到报案 46
起，已赔付 40起，赔付金额 65万元；农房保

险已预赔2000万元。
据了解，地震发生后，金融监管总局党

委迅速启动应急响应，要求银行业保险业配
合地方党委政府和相关部门开展抗震救灾
工作，加大赔付和预赔付力度，全力做好各
项金融服务。

西藏金融监管局迅速组建一线工作组
赶赴日喀则市，指导当地银行保险机构开辟
绿色通道，简化手续、优化流程，切实做到能
赔快赔、应赔尽赔、合理预赔。相关银行保
险机构快速响应，立即开展承保排查、理赔
预赔，加大资金资源调配，保障基础金融服

务稳定。
金融监管总局表示，下一步，将持续指

导银行业保险业做好地震灾害保险理赔等
金融服务工作，发挥好保险业的经济减震器
和社会稳定器功能，有效服务抗震救灾和灾
后恢复重建。

保险公司向西藏地震灾区赔付和预赔付金额达3616万元

新华社南京 1月 11日电 记者 11日从侵华日军南京大屠
杀遇难同胞纪念馆获悉，南京大屠杀幸存者伍秀英于 1月 10
日离世，享年92岁。

1937年 12月，侵华日军攻进南京城，烧杀抢掠，伍秀英
一家跑到南京一处难民区避难，家里的房子被炸毁。她的父
亲曾被侵华日军抓去当劳工，趁着替日军买香烟的机会才逃
了出来。

老人生前曾表示，希望年轻一代勿忘历史、好好学习、努
力工作，将来为祖国效力。

截至目前，南京市侵华日军受害者援助与南京大屠杀历
史记忆传承协会登记在册的在世幸存者仅剩30人。

南京大屠杀幸存者仅剩30人

自 7日起，美国加利福尼亚州洛杉矶多
地连续突发山火，火势不断蔓延失控。据媒
体报道，截至 10日过火面积超过 37000英亩
（约 150平方公里），至少 11人死亡，超过 18
万人撤离，超过 1万栋建筑损毁，已造成数十
亿美元损失。

此次山火缘何而起？为何失控？种种原
因给人们敲响警钟。

多重自然条件“火上浇油”

加州南部呈多点燃烧状态，6处大火已肆
虐多日。美国航天局卫星 7日拍摄的图片显
示，白色浓烟从洛杉矶县山火处升起，沿西南
方向蔓延，延伸到太平洋上空。从美国媒体
公布的图片看，东部伊顿地区和西部沿海的
帕西菲克帕利塞兹地区两处大火从东西两侧
夹击洛杉矶县。

美国国家气象局说，强烈的季风“圣安娜
风”和降雨不足在南加州造成了“危急”的火
灾天气条件。“圣安娜风”通常发生在 10月到
来年 1月之间，干燥的阵风沿着内陆山脉的
一侧流下，穿过狭窄的山地峡谷，向海岸方向
吹去，而加州东部的内华达山脉阻挡暖湿气
流，导致来自内陆的风翻过山麓后变成又热
又干的“焚风”。美国航天局说，今年的“圣安
娜风”时速超过100英里（约160公里）。

美国总统拜登 10日表示，阻止加利福尼
亚州山火进一步蔓延取得了一定进展，但仍

有“很长的路要走”。
酷热和干旱也导致这次山火愈演愈烈。

加州山火每年都有发生，通常从 6月或 7月开
始，可延续至 10月。洛杉矶地区冬季第一场
雨会在 11月到来，能为大部分夏季处于休眠
状态的植物提供水分，阻碍“圣安娜风”引发
大规模野火的能力。然而，2024年洛杉矶经
历了创纪录的夏季高温和酷热，10月以来的
降雨量只有正常降雨量的 4%左右，迎来了正
常的“圣安娜风”却没有降雨，因此火灾季从
10月一直延长至1月。

英国斯旺西大学山火研究中心主任斯特
凡·德尔说，引发野火的关键因素是相对湿度
低、强风和干旱。温暖的条件会导致相对湿
度降低，低湿度加上强风会从已经干燥的植
被中“吸走”更多水分，并增加其可燃性。一
旦着火，强风会助长火势，而在陡峭的地形中
火势燃烧得更猛烈、移动得更快，此外加州地
区植被以易燃灌木为主，使得火灾情况变得
更糟。

应急管理能力有待加强

多个消防栓没有水，是这次加州山火救
援部门遇到的普遍问题。美国当地媒体评
价：社区、居民房屋和企业建筑都在燃烧，但
消防员无能为力。

据《洛杉矶时报》等媒体报道，消防员
在扑救帕西菲克帕利塞兹的野火时，将水

管插入当地的消防栓却发现没水。洛杉矶
水电局首席执行官兼总工程师珍妮丝·基
诺内斯表示，帕西菲克帕利塞兹的用水需
求连续 15 小时达到正常水平的 4 倍，导致
水压下降，市政供水系统并非为如此大规
模火灾设计。

据一些媒体的分析，由于消防用水量大，
无法足够快地装满水箱，水的消耗速度快于
工作人员供水的速度，导致消防栓缺水。帕
西菲克帕利塞兹的消防栓依靠三个大型水
箱，每个水箱容量约100万加仑（约378万升）,
这些水箱安装在高海拔位置，通过水泵注入水，
再由重力输送到各消防栓。第一个水箱在当地
时间7日下午干涸，第二个水箱在当晚干涸，第
三个水箱在次日凌晨干涸。类似缺水问题在
加州多场山火救援中同样出现。

洛杉矶县议员特蕾茜·帕克认为，消防人
员不应该面对消防栓无水的问题，洛杉矶在
基础设施方面的投资长期不足。

拜登 9日在一场白宫新闻发布会上说，
洛杉矶一些地区的电力公司切断电源，以防
止输电线着火引发爆炸和更多的火灾。美国
《纽约邮报》报道，这也中断了为消防栓泵水
的电力。

美国珀杜大学工程学教授安德鲁·惠尔
顿说，除了消防用水的供应外，大规模的城市
火灾还可能毁坏管道，导致管道泄漏大量的
水，加剧缺水情况。

极端天气频发风险上升

独立气候研究机构“气候总站”近期一份
研究报告显示，自 20世纪 70年代初以来，南
加州的火灾天数显著增加。研究发现，美国
西部的风助长的野火每年移动速度更快，过
火面积更大，部分原因是植被越来越干燥。

英国廷德尔气候变化研究中心高级研究
助理马修·琼斯接受媒体采访时说，虽然需要
一段时间才能确定气候变化在导致当前野火
方面所起的作用，但“非常肯定”气候变化导
致美国西部出现炎热、干燥、易发生火灾的极
端天气的风险增加，而且在气候变化影响下，
在通常的夏季火灾季节之外，易发生火灾的
天气条件正变得越来越常见。

英国生态水文中心科学家玛丽亚·露西
娅·费雷拉·巴尔博萨认为，洛杉矶的火灾显
示了极端天气将如何增加火灾风险。2024年
厄尔尼诺现象带来的大雨很可能促进了植被
的生长，而植被此后在长期干旱中枯萎，再加
上强风，为野火蔓延创造了条件。

欧盟气候监测机构哥白尼气候变化服务
局 10日发布新闻公报说，2024年成为自 1850
年有相关记录以来最热的年份。全球平均气温
呈上升趋势，极端天气事件的频率和强度将持
续加剧，高温会直接导致热浪、干旱和山火等灾
害，并还会通过改变大气中的水汽含量引发更
多极端降水事件。 （新华社北京1月11日电）

追踪美国加州山火失控原因

1月 11日，小朋友在普村安置点跳绳。当日，在受西藏定日 6.8级地震影响的萨迦县麻布加乡普村，水、电、燃料、食物等物资已运抵受灾群众安置点，政府安排的活动板房也在当日下
午开始建设。 新华社发

（上接第一版）
近年来，各地法学会不断创新形式，充分发挥全面依法

治国“智囊团”“思想库”“人才库”作用。新疆生产建设兵团
第八师石河子市法学会通过常态化开展“法治体检”“问诊企
业”等活动，进一步推进首席法律咨询专家工作，帮助企业规
避法律风险。

“总书记的重要指示激励我们坚定干事创业的决心和
信心，我们要充分用好专家资源，发挥更大效能，为护航经
济社会高质量发展贡献更多力量。”石河子市法学会秘书长
陈沅说。

全民普法是建设法治中国的长期基础性工作。截至目
前，各级法学会累计举办“百名法学家百场报告会”32.4万余
场，直接听众达1.3亿余人次。

“总书记在信中对我们加强法治宣传提出了明确要求。
我们要进一步提升普法工作质效，用人民群众喜闻乐见的方
式方法，让法治精神入脑入心。”贵州省法学会专职副会长王
占霞深有感触，“我们将围绕国家安全、全民禁毒等重点主题
开展宣讲，提升全民法治意识，为平安贵州、法治贵州建设营
造良好氛围。”

提升法治国家、法治政府、法治社会一体建设水平，离不
开一支高素质的法治人才队伍。

“德才兼备、德法兼修、知行合一，是每一名法学法律工
作者所必需的重要品质，也是法治人才的培养目标。”中央党
校（国家行政学院）政治和法律教研部主任封丽霞表示，将认
真贯彻落实习近平总书记重要指示精神，坚持把教学与实践
相结合，更好锻造高素质法治人才队伍。

努力让人民群众在每一项法律制度、每一个执法决定、
每一宗司法案件中都感受到公平正义，离不开广大法学法律
工作者不断坚定理想信念，积极担当作为。

“作为法律实务工作者，律师要始终站在依法治国伟大实
践第一线，在维护人民群众合法权益、为政府提供法律咨询等方
面贡献更多力量。”北京市汉龙律师事务所主任高金波说。

最高人民法院中国应用法学研究所所长陈志远表示：“中华
优秀传统法律文化博大精深，是我们汲取法治思想、坚定法治
自信的重要精神源泉。我们将坚持深挖中华优秀传统法律
文化资源，总结全面依法治国成绩和经验，充分运用互联网
和新媒体平台，讲好新时代中国法治故事。”

“我们要积极推进习近平法治思想的检察实践，通过‘检护
民生’专项行动等载体，聚焦解决人民群众急难愁盼问题。”
最高人民检察院民事检察厅副厅长肖正磊表示，要牢记习近
平总书记嘱托，高质效办好每一个案件，让人民群众对公平
正义更加可触可感。

第一时间学习了总书记致信精神，中央依法治国办秘书
局副局长任勇深受鼓舞，“我们要沿着总书记指明的方向，认
真贯彻落实党中央全面依法治国重大决策部署，扎实推进实
施法治建设‘一规划两纲要’，推动建立一体推进涉外立法、
执法、司法、守法和法律服务、法治人才培养的工作机制，在
全面依法治国伟大实践中践行初心使命。”

“各级党委要加强对法学会的领导，为法学会依法依章
程开展工作提供有力支持。”习近平总书记在致信中明确提
出要求。

吉林省通化市委副书记、市委政法委书记所永吉表示，
要贯彻落实习近平总书记重要指示精神，依法依规加强对法
学会工作的领导和支持，探索将法学会基层服务站点与地方
综治中心、党群服务中心等融合发展，不断优化服务方式，为
法学会更好开展工作提供帮助与支持。

坚定法治自信 强化使命担当

新华社贝尔格莱德1月11日电 塞尔维亚总统武契奇10日
在首都贝尔格莱德尼古拉·特斯拉机场说，随着塞中贸易和
旅游合作不断发展，直飞中国的航班意义重大。

塞尔维亚航空公司贝尔格莱德-上海首航仪式当天举
行。武契奇在仪式上说，直航对塞尔维亚具有重大经济意
义。他指出，此前开通的贝尔格莱德往返广州的直航航班客
座率达到 97%至 98%，相信直飞上海的航班也会有如此高的
客座率。

武契奇说，2024年塞中贸易额近 70亿欧元，访塞的中国
游客数量约 14.7万人次，促进了塞尔维亚国内生产总值增
长，增加了酒店行业的收入。

中国驻塞尔维亚大使李明在致辞中说，塞尔维亚航空公
司开通赴上海航线，必将进一步扩大塞同上海、浙江等经济
发达省市的交流合作，进一步便利双方人员往来，为两国人
民带来实实在在的利益。

贝尔格莱德至上海航线是塞尔维亚航空开通的第三条
直航中国的航线，定于每周二和周六执行往返航班。

武契奇：

增开直飞中国航班意义重大


